
■有话直说

近年来， 领导干部辞去公职后仍被查处的案例不
少见。 事实上， 干部只要触犯了党纪国法， 就永远没
有 “保险箱”。 由此可见， 一旦违规越界， 任何人都
难逃党纪国法的制裁。 （9月18日 《人民日报》）

□赵顺清
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■有感而发

“合乘公交”凸显精细化服务

■世象漫说

“工作微信”也应遵法而行
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无人机
不能“无人管”

用人单位应该尊重职工的
休息权，不应随意侵占职工的
休息时间，劳动者也应该认识
到 ， 自己的休息权受法律保
护，而且更不能让工作微信群
绑架了自己生活。

□李雪

■每日观点

人大代表
向选民述职，好！

“快递柜收费”该由谁来买单

堂吉伟德 ：近日 ， 有媒体对
2000名大一新生进行的一项调查
显示 ， 85.6%的受访大一新生坦
言周围新生中攀比 “行头” “装
备” 的现象多， 衣服鞋帽、 电子
设备方面表现得最严重。 大学生
活的起点不能从攀比开始， 如果
开学的第一课是从 “行头装备攀
比开始”， 这无疑是一堂失败的
人生教育课。

大学生活
不能从攀比开始

北京公交集团在推出商务班
车和快速直达专线后， 近期将再
推出 “网上预约、 合乘出行” 的
“准门对门” 公交出行服务。 今
后， 市民有望像约网约车一样约
到一辆公交车， 满足个性化的临
时乘车需求。 公交集团此次计划
推出的 “网上预约、 合乘出行”
公交出行服务， 重点围绕大型居
住社区， 提供小区到单位、 到商
业区、 到大型客运节点的公交线
路。 线路将应用智慧公交和大数
据平台绘制出多元复合的地面公
交综合服务网络 。 （ 9月 18日

《北京青年报》）
“合乘公交” 采取 “网上预

约、 合乘出行” 的模式， 乘客可
以根据自己的需求设置， 不再局
限公交设置的固定路线， 凑够一
定的人数即可成行， 具有灵活方
便的特点， 适合市民临时出行。
显而易见， “合乘公交” 俨然就
是 “大号版” 的网约车， 能够为
市民提供动态交通出行服务， 时
间、 路线都由乘客自定， 乃是定
制 公 交 的 升 级 版 ， 更 贴 近 市
民 的 实际需求 ， 凸显公交的精
细化服务。

“合乘公交” 的出现， 说明
在运力满足市民日常公交出行的
基础上， 还可以采取 差 异 化 策
略 ， 增加更多出行服务项目 ，
满 足 市 民 不 同 的 出 行 需 求 。
而 这 也 是 城 市 公 交 发 展 的 方
向 ， 城 市 人 口 众 多 ， 居 住 相
对 集 中 ， 交 通 拥 堵 严 重 ， 公
交 出 行 的 优 势 最 大 ， 政 府 和
公 交 公 司 都 应 想 办 法 增 加 公
交运力 ， 确保公交优先权， 开
发更灵活的运营模式， 以吸引市
民乘坐。

□江德斌

徐建说 ：家住浙江省金华市
洋埠镇的刘大姐怎么想不到 ， 9
月 3日下午 ， 她骑着电瓶车下
班回家途经的这条小路 ， 竟成
了 她 人 生 的 分 界 线 。 这 一天 ，
她骑车途经大坟头村时 ， 突然
撞上悬停在离地 1米左右的无
人机 ， 她连人带车翻进了路边
的沟渠 。 这起意外不仅证实了
对 无 人 机活动进行规范和约束
的紧迫性 ， 也从一个侧面 说 明
了对于层出不穷的社会创新 ，
治理工作应及时跟进， 尽快建章
立制。

近日， 家住天通苑社区的张
先生向记者反映， 自家楼下一直
免费的快递柜突然开始收取费
用。 张先生今年7月起开始收到
收件提示短信。 短信显示 “超过
24小时收取服务费5角/天 ”。 今
年9月， 短信中的取件提示发生
了变化 ， 变成了 “服务费5角/
天”。 据了解， 丰巢、 速递易等
快递柜普遍开启收费模式， 然而
快递员可自行选择由谁来付费，
这促使很多快递员在不通知收件
人的情况下直接选择收件人付
费。 （9月17日 《北京商报》）

随着近几年来网购的增多和
快递业务的发展， 智能快递柜也
越来越多。 不可否认， 智能快递
柜的出现固然可以减少投递时无
人收快递的尴尬， 进而提高投递

效率， 也减少了陌生人上门投递
给收件人带来的安全隐患。 但快
递柜如何收费， 是否应该向取件
人收取逾期费用则不能成为糊涂
账， 尤其不能将向谁收费的权限
交由快递员操控。

可以说， 当前的这种快递柜
模式， 显然对消费者极为不公。
要知道， 快递柜不等同之前较为
流行的钉在订报人家门口的报刊
箱。 因为投递员将快件投递至快
递柜基本上未征得取件人同意，
而送报人将报刊投进报刊箱往往
基于事前的约定， 且设置报刊箱
费用大多由报社或投递企业承
担， 而非由消费者承担。

商家和快递企业完全可以事
前征求消费者意见， 并以返还积
分或降低运费形式奖励默认使用

快递柜的消费者， 设置更长的取
件期限， 及时提醒取件， 及时发
送超时提醒。 进而既有效鼓励消
费者及时取件， 又让怠于取件者

承担相应成本。 而非让本来是双
赢的快递柜成了商家的 “甩手
柜” 和 “收费柜”， 成了消费者
的 “麻烦柜”。 □史奉楚

近日， 浙江宁波一职工王女
士因为在下班时间未及时在微信
工作群内汇报工作而遭到辞退，
尽管在宁波市总工会的帮助下，
王女士成功维权拿到了应得的赔
偿金， 但这一事件所引发的网络
热议却未降温： 下班后， 面对这
种 “紧急工作微信 ” 回还是不

回？ 职工能否拒绝？ 下班时间回
复微信算不算加班？ （9月18日
《工人日报》）

的确， 互联网技术的发展为
工作增添不少便利。 比如工作微
信群 ， 一则有利于员工之间沟
通， 快捷、 高效， 且节省资费；
二则也可以提高工作效率， 通过
微信群可以及时解决工作中的问
题， 避免了开会的不便； 三则也
有利于让领导随时随地掌握工作
进度， 促进工作开展； 四则也为
上下级平等互动提供了方便。

不过， 工作微信虽然好处多
多， 但也有一定的弊端， 就是容
易使其成为 “加班神器”。 比如，
上述王女士因为在下班时间未及

时在微信工作群内汇报工作而遭
到辞退， 尽管最终拿到了应得的
赔偿金， 但这样的事情绝非是个
案。 而且， 一些微信工作群， 在
下班时间也是频频下发指令， 这
也就难怪诸多网友将微信工作群
比喻为 “第二工作间”。

事实上， “工作微信” 也应
当遵守劳动法行事 。 据 《劳动
法》 第三条规定， 劳动者享有休
息休假的权利。 可见， 下班后就
属于员工的休息时间。 所以， 用
人单位应该尊重职工的休息权，
不应随意侵占职工的休息时间，
劳动者也应该认识到， 自己的休
息权受法律保护， 而且更不能让
工作微信群绑架了自己生活。

让 “工作微信” 真正成为助
推工作开展的平台， 一则需要管
理者增强法律意识， 比如， 如果
公司在职工下班后布置 工 作 ，
且 明 确 要 求 职 工 在 明 天 上 班
之 前 完 成 ， 这 种 要 求 ， 显 然
需要职工利用下班时间完成， 应
属于加班 ， 也就应该给付加班
费； 二则也需要用人单位多些
人性化用工 ， 应该理解和尊重
员工的休息权利。

同样， 对于一些紧急工作 ，
倘若占用了员工的休息时间， 对
于员工也应给予理解。 但是， 作
为用人单位， 不仅应该明确是否
属于加班， 而且也须避免简单粗
暴规定群员必须在多少时间内回

复， 这也是对员工权益的尊重。
当然， 无论是企业管理者还是员
工， 也应该尽量避免在休息时间
讨论工作。 人人都按规矩来， 个
人的权益才能得到保障。

总之， “工作微信” 既然有
存在的必要， 就应该好好利用。
所以， 作为推动工作的有力平
台 ， 遵 守 劳 动 法 律 法 规 也 是
其 先 决 条 件 。 诚 如 新 闻 中 的
案 例 ， 下 班 时 间 未 及 时 在 微
信工作群内汇报工作就辞退 ，
这 种 做 法 不 仅 野 蛮 而 且 也 是
违 法 之 举 ， 更 是 对 劳 动 者 的
不 尊 重 。 故此 ， 在工作微信群
广为普及的当下， 须避免让其沦
为法外之地。

工人日报报道， 广东江门
市组织人大代表向选民述职，
接受选民提问和满意度投票，
测评结果将作为下届代表候选
人的参考依据。 日前， 该市蓬
江区区长以人大代表身份回到
自己所在的选区向选民述职，
接受测评。 蓬江区成为广东首
个在担任党政领导职务的直
选 代表中全面推开述职评议
的县区。

这则新闻令读者感到鲜活
的同时， 也触发一点思考。

从理论上说， 人大代表是
代表自己所在选区的选民， 到
国家或地方最高权力机关———
人民代表大会去共商和决策发
展大计的。 但实践中， 代表们
如何履行职责 ， 怎样参政议
政， 是否替人民群众说话、 办
事， 选民们却很少知情， 更谈
不上评议 ； 对代表满意不满
意， 选民很难发表意见， 更谈
不上无记名投票了。

有了代表述职 、 选民评
议， 情况就大不一样了。 作为
人民代表， 理应接受授予自己
代表权的选民监督， 无论是否
情愿， 都必须直面选民， 汇报
工作， 接受测评， 甚至可能因
为被判定不称职而剥夺代表资
格。 这就在很大程度上形成了
代表对选民负责、 主动与选民
沟通的 “倒逼” 机制。

“代表述职+选民提问+选
民评议” 的模式为这种机制落
到实处提供了保障。 述职是代
表向选民汇报自己做了什么，
提问是选民要求代表释疑解
惑， 测评则是由选民确认代表
称职不称职 ， 自己满意不满
意 。 如此环环相扣 ， 保证了
这 项活动不走过场 、 不流于
形式。

让领导干部带头述职， 以
身作则， 引领示范， 一方面传
递了一个信号： 述职评议， 没
有代表能够例外， 领导者也是
被监督者； 另一方面推动干部
转变作风， 更直接、 更广泛地
接触人民群众， 听取意见， 改
进工作， 可谓一举两得。

人大代表向选民述职， 是
社 会 主 义 民 主 建 设 的 必 由
之路。

□一刀 （资深媒体人）


